
□杨绛

这年年底，默存（钱钟书字默存——— 编者
注）到菜园来相会时，告诉我一件意外的传闻。

默存在邮电所，帮助那里的工作同志辨
认难字，寻出偏僻的地名，解决不少问题，所
以很受器重，经常得到茶水款待。当地人称
煮开的水为“茶”，款待他的却真是茶叶沏的
茶。那位同志透露了一个消息给他。据说北
京打电报给学部干校，叫干校遣送一批“老
弱病残”回京，“老弱病残”的名单上有他。

我喜出望外。默存若能回家，和阿圆相
依为命，我一人在干校就放心释虑；而且每
年一度还可以回京探亲。当时双职工在息
县干校的，尽管夫妻不在一处，也享不到这
个权利。

过了几天，他从邮电所领了邮件回来，
破例过河来看我，特来报告他传闻的话：回
北京的“老弱病残”，批准的名单下来了，其
中有他。

我已在打算怎样为他收拾行李，急煎
煎只等告知动身的日期。过了几天，他来看
我时脸上还是静静的。我问：

“还没有公布吗？”
公布了。没有他。
他告诉我回京的有谁、有谁。我的心直

往下沉。没有误传，不会妄生希冀，就没有失
望，也没有苦恼。

我陪他走到河边，回到窝棚，目送他的
背影渐远渐小，心上反复思忖。

默存比别人“少壮”吗？我背诵着韩愈
《八月十五夜赠张功曹》诗，感触万端。

我第一念就想到了他档案袋里的黑材
料。这份材料若没有“文革”，我们永远也不
会知道。

“文革”初期，有几人联名贴出大字报，
声讨默存轻蔑领导的著作。略知默存的人
看了就说：钱某要说这话，一定还说得俏皮
些；这语气就不像。有人向我通风报信；我去
看了大字报不禁大怒。我说捕风捉影也该
有个风、有个影，不能这样无因无由地栽人。
我们俩各从牛棚回家后，我立即把这事告
知默存。我们同拟了一份小字报，提供一切
线索请实地调查；两人忙忙吃完晚饭，就带
了一瓶糨糊和手电到学部去，把这份小字
报贴在大字报下面。第二天，我为此着实挨
了一顿斗。可是事后知道，大字报所控确有

根据：有人告发钱某说了如此这般的话。这
项“告发”显然未经证实就入了档案。实地调
查时，那“告发”的人否认有此告发。红卫兵
的调查想必彻底，可是查无实据。默存下干
校之前，军宣队认为“告发”的这件事情节严
重，虽然查无实据，料必事出有因，命默存写
一份自我检讨。默存只好婉转其辞、不着边
际地检讨了一番。我想起这事还心上不服。
过一天默存到菜园来，我就说：“必定是你的
黑材料作祟。”默存说我无聊，事情已成定
局，还管它什么作祟。我承认自己无聊：妄想
已属可笑，还念念在心，洒脱不了。

回京的人动身那天，我们清早都跑到
广场沿大道的那里去欢送。客里送人归，情
怀另是一般。我怅然望着一辆辆大卡车载
着人和行李开走，忽有女伴把我胳膊一扯
说：“走！咱们回去！”我就跟她同回宿舍；她
长叹一声，欲言又止。我们各自回房。

回家的是老弱病残。老弱病残已经送
回，留下的就死心塌地，一辈子留在干校吧。
我独往菜园去，忽然转念：我如送走了默存，
我还能领会“咱们”的心情吗？只怕我身虽在
干校，心情已自不同，多少已不是“咱们”中人
了。我想到解放前夕，许多人惶惶然往国外
跑，我们俩为什么有好几条路都不肯走呢？思
想进步吗？觉悟高吗？默存常引柳永的词：“衣
带渐宽终不悔，为伊消得人憔悴。”我们只是
舍不得祖国，撇不下“伊”——— 也就是“咱们”
或“我们”。尽管亿万“咱们”或“我们”中人素
不相识，终归同属一体，痛痒相关，息息相连，
都是甩不开的自己的一部分。我自惭误听传
闻，心生妄念，只希望默存回京和阿圆相聚，
且求独善我家，不问其他。解放以来，经过九
蒸九焙的改造，我只怕自己反不如当初了。

默存过菜园，我指着窝棚说：“给咱们这
样一个棚，咱们就住下，行吗？”

默存认真想了一下说：“没有书。”
真的，什么物质享受，全都罢得；没有书

却不好过日子。他箱子里只有字典、笔记本、
碑帖等等。

我问：“你悔不悔当初留下不走？”
他说：“时光倒流，我还是照老样。”
默存向来抉择很爽快，好像未经思考

的；但事后从不游移反复。我不免思前想后，
可是我们的抉择总相同。既然是自己的选
择，而且不是盲目的选择，到此也就死心塌
地，不再生妄想。

2005年恰逢世界文学名著《堂吉诃德》问
世四百周年，《堂吉诃德》中译本据称多达一
二十种，其中一位译者董燕生，在接受媒体
采访时称：“不畏前辈权威，敢把杨绛译文当
反面教材”，董燕生说，“认为杨绛译本就是最
好的版本完全是个误解”，“她太自信了，该查
字典的地方没有去查字典”；他还批评杨绛
译本中“胸上长毛”、“法拉欧内”、“阿西利亚”
等译法，并指责杨绛译本比他的译本少了11
万字，“可见她翻译时删掉了其中的部分章
节”，最后他说：“我现在是拿它当翻译课的反
面教材，避免学生再犯这种错误。”

《堂吉诃德》中译本中影响最大、发行量
最大的杨绛译本，被指责为“反面教材”，引起
了各方的关注。

2005 年 9 月 2 日杨绛在《文汇读书周报》
上发表声明，希望化“误解”为“了解”———

今天我在《文汇读书周报》上看到《……
驳斥译坛歪风》的文章，觉得这是小题大做
了。董燕生先生对我的批评，完全正确，说不
上“歪风”。世间许多争端，往往出于误会。董
先生可以做我的老师，可惜我生得太早，已成
了他的“前辈”。他“不畏前辈权威”，勇于指出
错误，恰恰是译界的正风，不是歪风。媒体传
言，一传再传，往往失真。董先生要把我的译
文“当反面教材”云云，引起了李景端先生的
误解，他评董先生的文章里，把“反面教材”夸
大了，说成是“文革”时的语言。因而又引起许
多朋友们为我仗义执言，我很感激。但是我认
为不应该让“误解”发展，该及早解释清楚。

董先生说我“太自信，该查字典的地方不去
查字典”。这是董先生误解了我。我有一本1966
年出版的《简明西汉词典》，全书只薄薄375页。
董先生提的那两个字，词典里没有。那时出版社
还没有统一的人名、地名，译者都按自己的读音
译音。（拙作《文集》出版前，“法老”等错译已改
正。）当时我买不到适用的西汉词典。我用的是
María Moliner编的《西班牙语辞典》二厚册，还
有厚厚一册《带图解的西班牙语辞典》，都是用
西班牙语解释的。遇到不识的字，得查《西英大
辞典》。三个月前，我因拙作《文集》将第三次印
刷，忙将《堂吉诃德》又校订一遍，改正了一些错
误，但忽略的错误，想必还难免。

“点烦”云云，是我大胆尝试。这是一道艰
巨的工序。一下子“点”掉十来万字，我自己也
很吃惊。董先生的误解是完全合理的。不过

“点烦”只限译文，不简原文（详见《翻译的技
巧》）。究竟这道工序功效如何，还有待译界同
人一起商讨呢。

至于“胸口生毛”，我就像小学生般要和董
先生解释一下。这个词儿如果出于任何别人之
口，该说是错。但桑丘用字往往不恰当，例如把
美人的眼睛比作珍珠。堂吉诃德先生就说，“你
只能说‘牙如珍珠’，眼睛怎能像珍珠呢！”又如
他说某牧羊女嘴上“还长着些胡子”。他用“胸口
生毛”的形容词前面还有两个形容词，据编注者
马林（Marin）注：桑丘用的三个形容词都适用
于男人，用在女人身上都不合适。桑丘引用成
语，往往成双成串，紧接“胸口生毛”下的一句也
是成语，我也直译了。成语直译，“纸老虎”就是
一例。如果西语专家、行家们都认为“胸口生毛”
不能直译，我当尊重专家、行家的意见酌改。

匆匆解释几句，希望化“误解”为“了解”。
我真心诚意地声明：我是一个很虚心的译
者，对自己的译文一改再改，总觉得不好。希
望专家行家们多多指教。
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《干校六记》记述干校生活

误传记妄 译著《堂吉诃德》被批“反面教材”

杨绛平和应答，

希望化“误解”为“了解”

我请杨先生谈谈《干校
六记》创作的经过。

杨先生说：“干校回来，
我很感慨，想记下点干校的
事。《干校六记》是从干校回
来八年后才写的，是读了

《浮生六记》才决心写的。我
的题目和六记都照《浮生六
记》的样。我是费了好大一
番心思写成的，自信这部

《六记》，超出我以前的作品，
所以，我动笔前告诉钟书，
我要写一篇《干校六记》，他
泼冷水说：‘写什么《六记》！’
他说没用，我还是把我想好
的写了出来。我写完后给他
过目，他不声不响，立即为
我写了一篇‘小引’，我就知
道他这回是真的觉得好，不
是敷衍。平时他矢口否认敷
衍，我总不大相信，因为他
经常敷衍人，我对他的称赞
都不相信了。他对我请看文
章，总很为难。他若说我好，
我不信；如果文章不好，他
批评不好，又怕伤我。

“这部《六记》当时在大
陆不好出，就托三联的范用
帮助将稿寄香港，范用看了
喜爱得不肯寄出，他自己又
不敢用。后来香港《广角镜》
的李国强给他来电报说，

‘你再不寄，我就专程飞到
北京来取稿’。范用只好寄
出稿子，李国强亲自下印
厂，一星期内就出版了。

“《干校六记》，若不是胡
乔木同志开绿灯，不会出版
的。他不知怎么看到了，就叫
邓绍基传话给文学研究所许
觉民，说这本书大陆上也该
出。同时，在领导人宴请赵元
任的会上，又对赴宴的钟书
如此说，并说了十六字考语：

‘怨而不怒，哀而不伤，缠绵
悱恻，句句真话。’”

（摘自吴学昭《听杨绛
谈往事》，三联书店出版）

《干校六记》

出版前后

《干校六记》，三联书店 1981

年出版，封面由丁聪设计。

1983年11月应西班牙驻华大使邀请，杨绛到西

班牙作学术访问，在马德里塞万提斯故居留影。

【关于翻译】【杨绛作品摘录】

《走到人生边上》关注命运与人生

人能做主吗
□杨绛

既然人生有命，为人一世，都不由自主
了。那么，“我”还有什么责任呢？随遇而安，
得过且过就行了。

人不能自己做主，可以从自己的经验来
说。回顾自己一生，许多事情是不由自主的，
但有些事是否由命定，或由性格决定，或由
自由意志，值得追究。

抗日胜利后，国民党政府某高官曾许钱
钟书一个联合国教科文组织的职位。钟书一
口拒绝不要。我认为在联合国任职很理想，
为什么一口拒绝呢？钟书对我解释:“那是胡
萝卜。”他不受“胡萝卜”的引诱，也不受“大
棒”的驱使。我认为他受到某高官的赏识是
命。但他“不吃胡萝卜”是他的性格，也是他
的自由意志。因为在那个时期，这个职位是
非常吃香的。要有他的聪明，有他的个性，才
不加思考一口拒绝。

抗日胜利不久，解放战争又起。许多人
惶惶然只想往国外逃跑。我们的思想并不进
步。我们读过许多反动的小说，都是形容苏
联“铁幕”后的生活情况，尤其是知识分子的
处境，所以我们不免害怕。劝我们离开祖国
的，提供种种方便，并为我们两人都安排了
很好的工作。出国也不止一条路。劝我们留
待解放的，有郑振铎先生、吴晗、袁震夫妇
等。他们说共产党重视知识分子。这话我们
相信。但我们自知不是有用的知识分子。我
们这种自由思想的文人是没用的。我们考虑

再三，还是舍不得离开父母之邦，料想安安
分分，坐坐冷板凳，粗茶淡饭过日子，做驯顺
的良民，终归是可以的。这是我们自己的选
择，不是不得已。

又如我二十八岁做中学校长，可说是
命。我自知不是校长的料，我只答应母校校
长王季玉先生帮她把上海分校办成。当初说
定半年，后来延长至一年。季玉先生硬是不
让我辞。这是我和季玉先生斗志了。做下去
是千顺百顺，辞职是逆水行舟，还兼逆风，步
步艰难。但是我硬是辞了。当时我需要工作，
需要工资，好好的中学校长不做，做了个代
课的小学教员。这不是不得已，是我的选择。
因为我认为我如听从季玉先生的要求，就是
顺从她的期望，一辈子承继她的职务了。我
是想从事创作。这话我不敢说也不敢想，只
知我绝不愿做校长。我坚决辞职是我的选
择，是我坚持自己的意志。绝不是命。

我们如果反思一生的经历，都是当时处
境使然，不由自主。但是关键时刻，做主的还
是自己。算命的把“命造”比作船，把“运途”
比作河，船只能在河里走。但“命造”里，还有

“命主”呢？如果船要搁浅或倾覆的时候，船
里还有个“我”在做主，也可说是这人的个性
做主。这就是所谓个性决定命运了。烈士杀
身成仁，忠臣为国捐躯，能说不是他们的选
择而是命中注定的吗？他们是倾听灵性良心
的呼唤，宁死不屈。如果贪生怕死，就不由自
主了。宁死不屈，是坚决的选择，绝非不由自
主。做主的是人，不是命。

《走到人生边上》，商务印书

馆 2007 年出版
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